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Сегодня медицинские центры предлагают пациентам не только консультации врачей и отдельные 
анализы, но и целые диагностические программы, включающие целый спектр исследований. 
Корреспондент «Ъ-Здоровье» ЕЛЕНА БОЛЬШАКОВА выясняла, кто в большей степени выигрывает 
от этих «пакетных предложений». 

― клиники ―

Диагностической программой на-
зывают комплекс взаимосвязанных 
исследований. «Это программы 
диспансерного наблюдения (от ба-
зовых до узкоспециализирован-
ных). Они предназначены для тех 
пациентов, которые заботятся о 
своем здоровье и с определенной 
периодичностью проходят «техни-
ческие осмотры». Такие программы 
диагностики (check-up) позволяют в 
короткие сроки (от двух-трех часов) 
получить детальное представление 
о состоянии всего организма и при-
нять своевременные меры по сохра-
нению здоровья», — рассказывает 
исполняющая обязанности главно-
го врача международной клини-
ки Medem Анна Маковская. По ее 
мнению, check-up необходим для 
ранней диагностики заболеваний, 
выявления факторов риска и про-
филактики заболеваний, уточнения 
диагноза, а иногда и для спасения 
жизни человека.

Специалисты в один голос заяв-
ляют, что диагностика — важней-
ший шаг на пути к своевременному 
и правильному лечению. Главный 
врач и генеральный директор Аме-
риканской медицинской клиники 

Ефим Данилевич отмечает, что ди-
агностические программы стано-
вятся востребованными с каждым 
годом все больше, так как растет по-
нимание важности ранней диагно-
стики. «Объем исследования зави-
сит от разумной целесообразности 
и диагностических возможностей 
учреждения. Кроме того, в про-
грамму практически всегда вклю-
чаются редкие и дорогостоящие 
анализы, если имеется доказанная 
эффективность такого анализа при 
проведении профилактического 
обследования», — говорит он. По 
наблюдениям врача, направления 
спроса не меняются уже несколько 
лет. Больше всего людей волнует 
то, что чаще встречается, чаще «на  
слуху», — кардиология и онкология.

Стоимость программ зависит от 
содержания, от уровня клиники, 
от уровня организации и специ-
алистов. «Проводя такую работу, 
частные клиники, на мой взгляд, не 
предполагают немедленно и сразу 
получить большую прибыль. Наобо-
рот, во многих случаях скрининго-
вые, диагностические программы 
реализуются на уровне нулевой 
прибыли или минимальной. Цель 
— заслужить доверие пациента, 
показать возможности клиники и 

на этом фундаменте установить дол-
госрочные отношения», — поясняет 
господин Данилевич. Он добавляет, 
что в Американской медицинской 
клинике получение немедленной 
прибыли от таких программ не яв-
ляется самоцелью, а является рабо-
той на перспективу.

В результате обследования паци-
ент получает точную информацию 
о состоянии здоровья на момент 
обследования, анализ факторов ри-
ска и предупреждение о возможно-
сти развития различных заболева-
ний, например, гипертонической 
болезни и ее осложнений (инфаркт, 
инсульт), сахарного диабета, онко-
логических заболеваний, получает 
необходимые рекомендации на 
будущее, при необходимости — ре-
комендации более детального об-
следования или методов лечения. 
Для пациента при этом стоимость 
программ ниже, чем стоимость 
входящих в нее исследований по 
отдельности. «Пациент за разум-
ные деньги, в разумные сроки по-
лучает продуманное многогранное 
обследование, основанное на опы-
те специалистов высокого уровня, 
опирающихся на рекомендации 
доказательной медицины.  Такие 
обследования обычно проводятся 

при отсутствии каких-то конкрет-
ных жалоб, проблем. В ситуации, 
когда, например, приходит паци-
ент с болями «в желудке», скорее 
всего, обследование будет сконцен-
трировано на уже имеющейся про-
блеме и вряд ли будет правильно 
проверять, например, уровень хо-
лестерина в острой ситуации», — 
рассуждает Ефим Данилевич.

Среди выгод пациента в клини-
ке Medem перечисляют то, что про-
граммы грамотно скомпонованы в 
зависимости от цели обследования, 
что позволяет доктору и пациен-
ту получить полную информацию 
о состоянии организма. Кроме 
того, они проводятся в максималь-
но сжатые сроки и в удобное для 
пациента время. «Всегда есть воз-
можность подобрать программу 
именно для себя, начиная от реко-
мендованного ежегодного миниму-
ма для регулярной заботы о здоро-
вье до развернутого обследования  
в условиях комфортабельного ста-
ционара», — говорит 
Анна Маковская. 
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Программы по обследованию становятся 
востребованными с каждым годом все 
больше, так как растет понимание важности 
ранней диагностики

Имплантология 
в комплексе
― cтоматология ―

Один из наиболее динамично 
растущих сегментов на рынке 
стоматологии — услуги имплан-
тологов. За последние годы 
спрос вырос в несколько раз. 
Однако, как утверждают специа-
листы, актуальным остается во-
прос повышения качества услуг 
за счет комплексного подхода. 

По оценкам экспертов, спрос на 
имплантологию за последние годы 
в Петербурге существенно вырос. 
Заведующий стоматологическим 
отделением клиники «Амико Эсте-
тик» Отар Багатурия говорит, что он 
увеличился в два-три раза за послед-
ние годы. Повышение отмечает и 
заместитель директора по медицин-
ской части НИИ стоматологии и че-
люстно-лицевой хирургии Первого  
СПбГМУ им. акад. И. П. Павлова Али-
на Лукавенко. Эксперты сходятся во 
мнении, что пациенты стали менее 
предвзято и опасливо относиться 
к имплантологии. «Имплантации 
прочно вошли в повседневную 
стоматологическую практику. На 
сегодняшний день это самый эф-
фективный способ восстановления 
отсутствующих зубов. Методики им-
плантаций за последние годы шаг-
нули далеко вперед и стали в разы 
совершеннее. За счет этого удается 
преодолеть главный сдерживающий 
фактор — недоверие пациентов. 
Опасений у людей становится мень-
ше», — говорит госпожа Лукавенко.

Отар Багатурия указывает на то, 
что те опасения, которые остались, 
в основном связаны со «страшилка-
ми в интернете». «Реальных проти-
вопоказаний для имплантации сей-
час практически нет. Современные 
методики и технологии позволяют 
ее проводить даже для пациентов с 
сахарным диабетом, который до не-
давнего времени считался одним из 
главных противопоказаний. Остает-
ся только финансовый вопрос, кото-
рый для многих имеет значение. Но 
и это не является проблемой, если 
учесть, что финансовая нагрузка 
при протезировании на имплан-
татах распределяется на два-шесть 
месяцев. Это время, за которое им-
плантат стабилизируется в кости», 
— отмечает господин Багатурия. 
Такое же мнение высказывает и 
главный врач сети клиник «Стома-
тологический центр города» Сергей 
Лобанов, который говорит, что в по-
следние годы все больше клиентов 
приходят целенаправленно с жела-
нием установить имплантат. 

Количество имплантаций в Пе-
тербурге, равно как и в Москве, 
пока еще отличается от уровня ве-
дущих европейских стран. Алина 
Лукавенко указывает на то, что за 
рубежом соответствующие техноло-
гии стали осваиваться и применять-
ся несколько раньше. 

Обратная сторона медали 
Вместе с тем специалисты говорят 
о том, что повышение спроса и все 
большее распространение имплан-

тологии имеет как плюсы, так и 
минусы. «С одной стороны, стало 
больше возможностей для реше-
ния весьма актуальной для России 
проблемы восстановления зубов. С 
другой же стороны, стало гораздо 
больше имплантологов, которые не 
всегда имеют узкоспециализиро-
ванное образование. Стало больше 
и фирм, которые производят и по-
ставляют имплантаты, однако каче-
ственных производителей можно 
пересчитать по пальцам. Хороший 
имплантат будет служить минимум 
15 лет, часто же мы видим, что даже 
при хорошо выполненной врачеб-
ной работе уже через пару лет у па-
циентов возникают сложности», — 
рассказывает Отар Багатурия.

С ним согласен Сергей Лобанов, 
который говорит о том, что сейчас 
почти многие специалисты, рабо-
тающие в области стоматологии, 
стараются не отставать от тренда и 
получить сертификат имплантоло-
га. «Но с другой стороны — техни-
ческое оборудование сейчас может 
нивелировать негативный фон это-
го тренда. Результаты имплантации 
стали более предсказуемы», — до-
бавляет эксперт.

По его оценкам, услуги по им-
плантации в Петербурге предостав-
ляет не одна сотня клиник. Почти 
80% всех учреждений готовы про-
вести имплантацию. «Если брать 
в расчет, что в городе, по разным 
оценкам, 600–1000 стоматологи-
ческих учреждений, то 600 из них 
точно оказывают эти услуги, — под-
считал Сергей Лобанов. — Это высо-
комаржинальный сегмент услуг, и 
многим он интересен».

Нужен комплексный 
подход 
Одно из основных условий повы-
шения качества предоставляемых 
в России услуг по имплантации 
— широкое распространение на 
практике комплексного подхода к 
лечению вообще и к имплантации 
в частности. Специалисты настаи-
вают, что только при соответству-
ющей диагностике и участии до-
кторов смежных специальностей 
можно говорить о действительно 
качественном результате. «В одиноч-
ку имплантолог с задачей не спра-
вится. Для каждого случая должен 
собираться консилиум. Большую 
роль играет правильная диагно-
стика, в том числе с применением 
современных методов, таких как 
компьютерная 3D-томография. В 
планировании лечения обычно 
участвуют ортопед, ортодонт, па-
родонтолог, зубной техник. Для со-
здания индивидуального подхода в 
каждом конкретном случае нужно 
также учитывать общее состояние 
организма, все перенесенные и со-
путствующие заболевания», — рас-
сказывает Алина Лукавенко. 

При этом, по словам госпожи Лу-
кавенко, о необходимости приме-
нять комплексный подход будущим 
врачам говорят еще на 
студенческой скамье.
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